

Las revistas de psicología en Puerto Rico: una breve mirada histórica

Alfonso Martínez-Taboas

&

Coralee Pérez Pedrogo

Universidad Carlos Albizu-San Juan

Resumen

En toda disciplina científica resulta imperiosa la necesidad de comunicar ideas, hallazgos y controversias, para de esta manera generar adelantos conceptuales o empíricos. Tradicionalmente, las revistas profesionales han tenido la importante labor de ser el medio por el cual muchos profesionales comparten sus conocimientos y hallazgos novedosos. En este artículo se presenta una visión panorámica de aquellas revistas puertorriqueñas que han servido de nicho intelectual para la exposición de temáticas eminentemente psicológicas. *La Revista Puertorriqueña de Psicología* y la revista *Ciencias de la Conducta*, ambas con más de dos décadas de publicación, resaltan como los foros más consistentes y rigurosos en este devenir intelectual. Asimismo, se presentan otras revistas que también han jugado un papel secundario en la escritura de publicaciones profesionales. El autor y la autora realizan un examen crítico de los contenidos de estas revistas, identifican ciertos patrones ideológicos y finalmente someten una serie de sugerencias para vigorizar el campo de las revistas psicológicas en Puerto Rico.

Palabras clave: revistas de psicología, Puerto Rico

Abstract

All scientific disciplines are characterized by the necessity to communicate new ideas, data or controversies, as the dynamic interplay of these factors generate new knowledge or new conceptual viewpoints. Traditionally, scientific journals have been of paramount importance in mediating such knowledge. In this article, we present a panoramic view of the Puerto Rican psychological journals that have been important in our field. The *Revista Puertorriqueña de Psicología* and the journal *Ciencias de la Conducta*, both with more than two decades of being published, are highlighted as the most consistent and rigorous journals that reunite most of the psychological research and conceptual views of Puerto Rican psychologists. We also present other journals that have played a secondary role in the field. A critical review is realized about the contents of those journals, identifying some interesting patterns, and finally we present specific suggestions to invigorate the field of professional publications in Puerto Rico.

Key words: psychology journals, Puerto Rico

Una de las tareas más encomiables que un profesional puede ejecutar es la de plasmar sus ideas, hipótesis o datos a través de algún medio escrito. De esta manera inmortaliza su trayectoria intelectual y potencialmente abona al conocimiento de cierta temática en particular (Roberts, Brown & Smith-Boyston, 2003). La escritura de artículos en revistas profesionales es el medio predilecto para impactar un campo intelectual, generar curiosidad epistémica y hasta controversias importantes (Martínez-Taboas, 1999; Thyer, 1994). Los libros tienen su importancia también, pero éstos usualmente no impactan un campo científico como lo haría un artículo. En primer lugar porque los libros lo que generalmente hacen es compendiar o ampliar lo que ya ha sido publicado en artículos profesionales. En segundo lugar, los libros no pasan por un proceso vital por el cual sí pasan los artículos en revistas profesionales: el proceso de revisión de pares. En un libro un autor puede difundir sus ideas, por más excéntricas y erradas que sean, sin tapujos y sin mordazas. Sin embargo, el artículo profesional por necesidad pasará por un proceso más riguroso, aunque imperfecto aún, en el cual diversos expertos

en el tema, harán sugerencias, comentarios y críticas. Por esta razón, hay revistas profesionales que sólo publican una décima parte de lo que se les envía y somete (Garfield, 1984).

En el campo de la psicología, como bien sabrá el lector, existen infinidad de revistas profesionales; cada día son más numerosas y más especializadas. Una nueva tendencia es la publicación de revistas dedicadas a temas muy específicos, tales como revistas dedicadas a ciertas psicopatologías o a ciertos procesos cognitivos muy particulares. Esto hace que el conocimiento se vaya especializando.

En Puerto Rico, la situación es una muy distinta al panorama anterior. A pesar de que la propia Asociación de Psicología de Puerto Rico (APPR) fue fundada hace 51 años, las revistas psicológicas se han mantenido en un número muy reducido y son genéricas en sus temáticas. En Puerto Rico existen básicamente dos: la *Revista Puertorriqueña de Psicología* y la revista *Ciencias de la Conducta*. En este trabajo se hará una exposición histórica de las mismas y se presentarán algunas ideas que podrían fomentar esta importante actividad profesional.

Revista Puertorriqueña de Psicología (RPP)

La primera revista psicológica que se funda y que se ha mantenido publicando a través de los años es la RPP. Esta comenzó a publicarse en el 1981. El propósito de esta revista es publicar una amalgama de

trabajos que ayuden al psicólogo/a puertorriqueño/a a reflexionar sobre su profesión y a difundir estudios y datos de corte empírico. En la Tabla 1 se puede apreciar una lista de los/las colegas que han participado de las diversas juntas editoras y los editores y editoras de los diversos volúmenes.

Tabla 1

Editores, editoras y miembros de la Junta Editora de la APPR

Editores	Miembros Junta Editora
Manuel Vitoria (1981)	Carlos Arreola, Frances Boulon, Georgie Anna López
Carmen J. Rodríguez (1982)	Carmen Rodríguez, Annette Mújica, Jeannette Rosselló
Alfonso Martínez-Taboas (1988-1991)	Alicia Rivero, Augusto de Jesús, Miguel Martínez, Julio Ribera, Beatriz Rivera, Carol Romey, Salvador Santiago
Vivian Ortiz Aponte (1992)	Carmen Rita Ducret, Nelly Zambrana, Rolando Díaz-Loving
Alfonso Martínez-Taboas (1993 -2003)	Nydia Sostre, Ana M. Díaz, Jorge González, José Santos, Eduardo Ysern, Margarita Francia, Domingo Luiggi, Carlos Varona, Carlos Andújar, Wanda Rodríguez, José Navas-Robleto, Guillermo Bernal, Aida García, Irma Roca de Torres, Carlos S. Alvarado, Elsa Cardalda, Vivian Rodríguez, Maribel Matos, José Cabiya
Nydia Lucca (2004, 2005, 2006)	Carlos Andujar, José J. Bauermeister, José Cabiya, Aurora Graniela, Antonio Magriñá, María T. Margarida, Marco A. Martínez Chávez, Mario Núñez, Jorge Pérez Coffie, Alicia Rivero Vergne, Irma Serrano-García

Todos los trabajos sometidos a publicación son revisados por dos o tres revisores, quienes hacen recomendaciones específicas al editor. La decisión final recae sobre el juicio del editor. Alfonso Martínez-Taboas (1999) ha calculado que alrededor del 80% de los artículos sometidos a la RPP son eventualmente publicados, lo que es una tasa alta de publicación. Esta tasa alta se puede explicar si se toma en cuenta que muchas de las personas que someten a la RPP son psicólogos/as con experiencia publicando y porque una política editorial de la RPP es que los autores/as puedan hacer correcciones específicas a sus escritos y los vuelvan a someter. Claro está, siempre hay algunos artículos que son insalvables y que lamentablemente son rechazados.

La RPP también se ha destacado por la publicación de secciones especiales sobre temas particulares. Esto se inició en el 1994 cuando la Dra. Irma Roca de Torres sirvió de Editora Invitada para una sección sobre la Historia de la Psicología en Puerto Rico. Un año más tarde la Dra. Wanda Rodríguez fue Editora Invitada para una sección sobre las contribuciones de Piaget y Vygotsky.

En un trabajo publicado recientemente (Martínez-Taboas, Díaz, Pagán & Coca, 2001), se realizó un análisis bibliométrico del contenido de los primeros doce volúmenes de la RPP. Entre los datos más interesantes se destacan que casi la mitad

de los autores que publican en la RPP provienen de la Universidad de Puerto Rico (47%), seguidos de la Universidad Carlos Albizu (14%), la Universidad Interamericana (12%) y otras instituciones (27%). Este dato puede ser explicado si se toma en consideración que en unos momentos dados las Juntas Directivas y los Presidentes de la APPR provenían mayormente de la UPR, por lo que muchos colegas asociaban la APPR con la UPR. Sin embargo, Martínez-Taboas y colaboradores hacen notar que en los últimos volúmenes de la RPP este patrón ha comenzado a cambiar. Por ejemplo, en el volumen de 1993 el 73% de los autores/as se identificaban con la UPR. Sin embargo, al analizar los últimos dos volúmenes, se encontró que 7 (21%) de los 33 autores/as estaban afiliados a la UPR, 9 (27%) a la Universidad Carlos Albizu, y los restantes 17 (52%) autores a otras instituciones o centros. Este cambio en el perfil de publicación de la RPP es uno saludable a nivel epistémico, ya que ninguna revista debe estar tan atada a una institución en particular.

Revisando la RPP se encuentra un patrón que se ha mantenido consistente. Más del 50% de los artículos se relacionan con la psicología clínica. Sólo un reducido número de artículos (< 10%) se han relacionado con la psicología social/comunitaria, la neuropsicología o la psicología industrial. Este dato puede reflejar el hecho de que en Puerto Rico la gran mayoría de

los psicólogos/as son clínicos. Sin embargo, no deja de inquietar el hecho de que haya tan pocos artículos sometidos de otras áreas de la psicología.

Alfonso Martínez-Taboas, como editor pasado de la RPP por cerca de 15 años, conoce muy bien las fortalezas y limitaciones de la RPP. Entre las fortalezas están las siguientes: 1) Los presidentes/as han mostrado mucho interés en que la RPP sea publicada; 2) La publicación de la RPP es uno de los beneficios que reciben los miembros de la APPR; 3) Los artículos publicados y las secciones especiales han sido seleccionados con mucho cuidado y tienen el potencial de contribuir al entorno epistémico de nuestro quehacer psicológico.

Sin embargo, la RPP también ha confrontado escollos y contratiempos notables, entre ellos: 1) El lector/a notará que la RPP comenzó a publicarse en el 1981 y hasta el 2004 sólo se han publicado 15 volúmenes. Esto refleja que durante nueve años la RPP no se publicó. Las razones son variadas, pero la principal (al menos mientras Alfonso Martínez-Taboas fue editor) fue la económica. En dos ocasiones la RPP no pudo ser publicada porque no había los fondos para publicarla. En otra ocasión, la Junta Directiva de la APPR decidió cancelar las funciones de todos los miembros de la Junta Editora, para nombrar una Junta nueva. Sin embargo, nunca se nombró una Junta nueva

y ese año la RPP quedó paralizada; 2) Aunque la RPP es subsidiada por los miembros de la APPR, en los últimos 10 años sólo se les ha enviado dos veces por correo a éstos. Este asunto ha sido planteado numerosas veces en los informes anuales ante la asamblea, pero su envío ha resultado ser infructuoso. Nuevamente la variable es una económica. Enviar la RPP cuesta bastante dinero. Por lo tanto, las diferentes Juntas Directivas han buscado alternativas a este escollo, entre ellas repartir la RPP en convenciones u otras actividades. Sin embargo, Martínez-Taboas conoce de muchos colegas que son miembros de la APPR y que no suelen asistir a sus actividades y desde hace años no han visto un número de la RPP. De hecho, Martínez-Taboas se ha encontrado con miembros de la APPR que creen que la RPP ya no se publica. Sin embargo, en los dos últimos años la RPP se ha enviado por correo, por lo que esperamos que esta política continúe.

La RPP debe ser un asunto prioritario para la APPR. Afortunadamente, en los últimos años la RPP se ha publicado con regularidad y el número de artículos y páginas ha aumentado. Por ejemplo, mientras que en el 1981 y 1982 la revista se publicaba con 45 y 52 páginas, en el 2002 y 2003 se publicaba con 241 y 263 páginas respectivamente. Asimismo, mientras que en el 1981 y 1982 se publicaban seis y

cuatro artículos por volumen, en el 2002 y 2003 se publicaban 12 artículos respectivamente en cada volumen. El próximo paso, una vez se establezca su publicación, es tratar de indexar la revista en PsycINFO u otro medio alterno, para que los resúmenes puedan recorrer el planeta. Asimismo, se podría considerar la publicación de futuros volúmenes de manera electrónica.

Ciencias de la Conducta (CC)

Esta revista es publicada por la Universidad Carlos Albizu y es un compromiso serio de esta institución y de su presidente el Dr. Salvador Santiago Negrón. La CC se publicó por primera vez en el 1985 y se publica anualmente. En la Tabla 2 el lector podrá apreciar los miembros de las diferentes Juntas Editoras. En sus primeros volúmenes se puede apreciar que la gran mayoría de los autores/as estaban vinculados con la universidad, lo que casi la hacía una revista de consumo interno. Sin embargo, parte de la gestión de Alfonso Martínez-Taboas como editor de dicha revista ha sido diversificar las temáticas abordadas y atraer autores de otras instituciones, e incluso psicólogos/as de fuera de Puerto Rico.

La revista CC, al igual que la RPP, ha publicado secciones especiales. En el 1993 el Dr. Salvador Santiago Negrón fungió como Editor Invitado en donde se elaboró el tema de la drogodependencia. En el

1998 la Dra. Aida García fue Editora Invitada de un volumen sobre el VIH/SIDA. En el 2003 el Dr. José Toro-Alfonso y la Dra. Irma Serrano editaron un volumen sobre el VIH/SIDA. Finalmente, en el 2004, la Dra. Elsa Cardalda y el Dr. Alfonso Martínez-Taboas co-editaron un volumen sobre psicología pediátrica. Debe mencionarse también, que en el 1994 se editó una sección especial analizando la contribución teórica del Dr. Rubén Ardila, en la cual participaron renombrados psicólogos latinoamericanos, tales como Fabricio Balcázar, Mirta Granero, Hugo Klappenbach, Rubén Ardila y José Gutiérrez. De Puerto Rico participaron los psicólogos Carlos Andújar, Félix Lebrón y Alfonso Martínez-Taboas.

Contrario a la RPP, la Junta Editora de CC siempre ha contado con colegas latinoamericanos, tales como Emilio Ribes, Carlos Ruiz Bolívar, José C. Barbosa, Rubén Ardila y José Navas. Asimismo, esta revista tiene un puesto de Director. Este puesto lo ocupó el Dr. Salvador Santiago-Negrón desde el volumen 1 hasta el 13. Desde el volumen 14 el puesto ha sido ocupado por el Dr. José Cabiya. Empezando con el volumen 14 (1999), CC dio comienzo a una sección de arte y cultura, en donde se exponen trabajos de corte histórico, cuentos, poesías y reflexiones culturales.

La revista CC ha sido publicada anualmente y, contrario a la RPP, sólo se dejó de publicar durante el año 1986. Es posible identificar

varios factores que hayan hecho posible esta continuidad. En primer lugar, la revista tiene un flujo asegurado y constante de artículos sometidos, ya que muchos de los/as estudiantes que defienden su disertación doctoral someten a CC un artículo resumiendo la misma. En segundo lugar, todos los/as estudiantes de la Universidad Carlos Albizu pagan anualmente una cantidad para contribuir con los costos de la revista, lo que también asegura un sostén económico para la misma.

El perfil tradicional de CC ha sido publicar artículos de personas que han estado relacionados con la Universidad Carlos Albizu (UCA). Así, Martínez-Taboas y colaboradores (2001) encontraron que casi el 70% de los trabajos publicados provienen de personas identificadas con la UCA. Sólo un 8% provienen de autores que se identifican con la UPR. Alfonso Martínez-Taboas, en su función de editor de CC, ha tratado de cambiar este perfil haciendo acercamientos e invitaciones a colegas de otras universidades o

Tabla 2

Editores y Miembros de la Junta Editora de la Revista Ciencias de la Conducta

Editores	Miembros Junta Editora
Pedro Vales (1985)	Saturnino Castro, Alba Nydia Rivera, Carlos Fernández
José Toro-Alfonso (1987-88)	Ana María Pi, Salvador Santiago Negrón, Mayra Huergo
Juan Nogueras (1987)	José Navas, Jorge Dieppa, Rosa Elena Vélez
Alfonso Martínez-Taboas (1991-presente)	Mariano Alemañy, Alfredo Ardila, Evelyn Díaz, Kevin Keating, Mildred Roqueta, Mónica Rosselli, Noel Quintero, Deborah Van Harlinger, Yazmín Lugo, Carlos Andújar, Rubén Ardila, José R. Rodríguez, Giovanni Tirado, Orlando Pedrosa, Sarah Malavé, Aida García, Sean Sayers, María Vélez, Víctor Álvarez, José Santos, Maribelle de la Torre, Elsa Cardalda, Wanda Rodríguez, Jeannette Rosselló.

centros. Esto ha comenzado a rendir frutos. Por ejemplo, en el último número publicado, 30% de los autores representan otras instituciones fuera de la UCA. En el próximo número a publicarse (2005), más del 50% de los autores son de personas no relacionadas a la UCA.

Al igual que sucede con la RPP, casi el 50% de los artículos publicados se relacionan con la psicología clínica. Menos del 10% se relacionan con la psicología industrial, social/comunitaria, neuropsicología o ensayos históricos. Por lo tanto, los/las colegas en dichas áreas no están sometiendo a o publicando en las dos revistas más importantes de psicología en Puerto Rico. Debe mencionarse, sin embargo, que en el área de la psicología industrial, sucede algo curioso e importante. De los 19 artículos publicados en la RPP y en CC sobre este tema, más del 75% provienen de dos psicólogos industriales: el Dr. Miguel Martínez y el Dr. Carlos Andújar. Estos colegas son extraordinariamente productivos y deben servir como ejemplo a otros colegas que desean contribuir al acervo epistémico y profesional puertorriqueño.

Una meta inmediata de la Junta Editora de CC es que próximamente se pueda indexar en PsycINFO. La Junta Editora espera que para el volumen de 2006 esta meta sea ya una realidad.

La Catarsis de Quirón

Esta revista comenzó a publicarse en el 2002 y proviene de una gestión intelectual de una serie de estudiantes graduados de psicología de la Escuela de Medicina de Ponce. Su editor es Domingo J. Marqués y cuenta con una Junta Editora que incluye a personas como Lourdes Santana, Sheila Quiñones, René Daubón, David Zapara, entre otros. En el primer número, el Editor indica lo siguiente: “*La Catarsis de Quirón* tiene como objetivo principal establecer la psicología en Puerto Rico como una herramienta efectiva de cambio social y cultural. De esta manera esperamos crear un ambiente de colaboración interdisciplinaria”.

La Catarsis de Quirón publicó su primer número en papel y en forma electrónica. Los números correspondientes al 2003 y 2004 se publicaron solamente a través del medio electrónico. El lector puede acceder el contenido de esta revista a través del siguiente contacto electrónico: www.catarsisdequiron.org. El editor le comunicó recientemente a Martínez-Taboas que mensualmente el contenido de esta revista es buscado de manera electrónica por unas 5,000 personas provenientes de 40 países diferentes del mundo.

Su contenido es variado y estimulante a nivel intelectual. Se discuten controversias actuales en el campo de la psicología, así como

entrevistas a prominentes colegas y otros artículos de vanguardia. Muchos de los autores de los artículos son psicólogos eminentes, tales como Arnold A. Lazarus, Martin E. P. Seligman, Carl Ratner, entre otros. Cerca de la mitad de los trabajos publicados provienen de colegas latinoamericanos o estadounidenses.

La publicación de *La Catarsis de Quirón* representa un magnífico ejemplo de un impulso creativo de parte de futuros psicólogos/as que ya desde un temprano inicio desean contribuir de una manera significativa e importante al entorno intelectual psicológico en Puerto Rico.

Hómines

Esta revista comenzó a publicarse en el año 1977 y es auspiciada por la Universidad Interamericana de Puerto Rico. *Hómines* ha vinculado a Puerto Rico en el debate mundial, distribuyéndose a instituciones y a personas en todos los continentes. En sus páginas se han divulgado trabajos de autores de otras instituciones y de la comunidad en general. Asimismo, se han publicado colaboraciones de figuras destacadas latinoamericanas, caribeñas e internacionales en las ciencias sociales y las ciencias humanas en general.

La Revista *Hómines* es una publicación dedicada a las Ciencias Sociales y a otras ciencias humanas relacionadas. Sobresalen los artículos de sociología, ciencias

políticas, economía, historia, psicología, algunos de trabajo social y de antropología. Cabe señalar que algunos números de la revista han tenido secciones especiales sobre temas particulares o, incluso, todo su contenido se ha dedicado a un tema particular. Un tema tratado ha sido el de la psicología. Entre las temáticas discutidas se encuentran la psicoterapia, la religión, los problemas de aprendizaje, salud, drogadicción, consideraciones psicosociales de la familia, entre otros. En los años 1985 y 1991, *Homines* publicó unos tomos extraordinarios de contenido psicológico, producto del primer y segundo congreso puertorriqueño de psicología y salud mental. Sus editores fueron Irene Sumaza, Lester Nurse, Juana Rodríguez y María de los A. Vázquez.

Un requisito importante de la revista *Hómines* es que el Editor/a o los/as miembros de la Junta Editora estén relacionados de manera directa a la Universidad. Algunos miembros distinguidos de la Junta Editora han sido los siguientes: Irene Sumaza Laborde, María Cristina Rodríguez, Gladys T. Cruz, Alicia Roe y Lester Nurse Allende.

Revista de Ciencias Sociales

La *Revista de Ciencias Sociales* aparece inicialmente en marzo de 1957 y es auspiciada por la Universidad de Puerto Rico. En ésta, el Director/a, el Editor/a y los/as miembros de la Junta Editora deben ser profesores/as o directores/as

de los diversos departamentos de la Universidad. En los primeros números, el consejo de redacción estaba compuesto íntegramente por miembros de la Facultad de Ciencias Sociales y eran éstos los que daban la acogida a trabajos de todas las tendencias científicas según detallaron en su primer número en 1957.

La Revista de Ciencias Sociales es una publicación dedicada, según lo especifica su título, a las ciencias sociales. En dicha revista se tratan temas de sociología, ciencias políticas, economía, antropología, historia y algunos de trabajo social y psicología. En el área de psicología sobresalen temas relacionados con su impacto a nivel social. Algunos de los temas tratados han sido la industrialización; las aspiraciones de triunfo y fracaso de niños de clase media y clase baja; el control, la identidad y las emociones en comunidades puertorriqueñas, entre otros.

Una de las metas de la revista es tener y mantener una relación estrecha con revistas dedicadas a las ciencias sociales o a materias afines y servir de vía de intercambio de información y de discusión de ideas. En lo que se refiere al contenido de sus trabajos, procura mantener un equilibrio entre los trabajos de especialización y los de tipo general; los de las distintas ramas de las ciencias sociales y los de carácter integrador.

A pesar de que la Junta Editora ha sido parte del profesorado de la Universidad de Puerto Rico, la revista ha contado con la colaboración de distinguidos colegas a nivel internacional. Uno de los inconvenientes que ha enfrentado la revista ha sido la publicación irregular y tardía de algunos de sus números. Tal es el caso del volumen 30 números 3 y 4 que salió dos años después de la fecha de publicación. Sin embargo, cabe señalar que los diferentes miembros de la Junta Editora han trabajado en la reestructuración de la revista.

Algunos miembros de la Junta Editora incluyendo a sus Directores/as y Editores/as han sido los siguientes: Dr. José Luis Méndez, Dra. Carmen Gautier Mayoral, Dra. Elda Abrevaya, Dr. Juan José Baldrich, Dr. Francisco Catalá, Dra. Lilliam Cotto, Dr. Edgardo Meléndez, Dr. Pedro San Miguel, Dr. Jorge Duany, Sr. Wenceslao Serra Deliz, Dr. Emilio Pantojas García, Dra. Violeta Vincenti de Paradís, Dr. Mariano Negrón Portillo, Dra. Sylvia Álvarez, Dra. María del Carmen Baerga, Prof. Ida de Jesús, Sr. Marcos Pastrana, Dr. Aníbal Sepúlveda, Dra. María de Fátima Barceló, Dr. Juan Lara, Dra. Laura L. Ortiz Negrón, Dr. Jesús Tapia Santana, Dr. Carlos E. Severino, Dra. María Enchautegui, Dra. Mary Frances Gallart, Sra. Ana Victoria García, Dr. Emilio González Díaz, Dra. Otomie Vale, entre otros.

Revista Salud y Cultura

Esta revista comenzó a publicarse en el año 1988, por el Colegio de Profesiones Relacionadas con la Salud del Recinto de Ciencias Médicas. De acuerdo a investigaciones realizadas y a los contactos realizados en las distintas bibliotecas de la Universidad de Puerto Rico, esta revista dejó de publicarse en el año 1993. El propósito de la revista fue divulgar los más altos valores morales, intelectuales y académicos de la Facultad y estudiantes del Colegio de Profesiones Relacionadas con la Salud, así como de artistas e intelectuales invitados. Su visión fue tener un intento latinoamericanista, cuyo fin era lograr lazos de unión con estos países.

El contenido de la revista era de tipo interdisciplinario y pluri-ideológico. Resaltan los artículos de investigaciones y ensayos en los que al menos de nueve a once de los temas tratados en cada número, dos eran del área de psicología o de trabajo social. Algunos de los/as colegas que publicaron en la revista fueron: la Dra. Genoveva Ruiz junto con la Dra. Wanda García, la Dra. Anabelle Irizarry, la Dra. María Rosa Morales junto con la Dra. Leonor Irizarry, la Dra. Carmen Delia Sánchez, la Dra. Ilsa Echegaray, la Dra. Irma Roca de Torres junto con la Sra. Angelina S. de Roca, la Prof. Matilde Plá Cortés junto con la Lic. Sonia I. Negrón, la Prof. María V. Rodríguez, entre otros. Algunos de los temas tratados

por estas colegas lo fueron: *El estatus jurídico de la profesión de orientación en Puerto Rico; El uso de medicamentos recetados y no recetados por los enviejecientes puertorriqueños; Sistemas de apoyo informal de viudas mayores de 60 años en Puerto Rico; Vulnerabilidad prenatal: Periodos críticos en el sistema nervioso; Aspectos psicológicos en la etapa de la vejez; Madres de niños/as especiales: Testimonios de amor y crecimiento; Aspectos legales del expediente clínico*, entre otros.

Algunos/as miembros de la Junta Editora han sido los siguientes: Sr. Héctor J. Maymí Sugrañes, Dr. Leonides Santos y Vargas, Dra. María Rosa Morales, Prof. Elba Román, Prof. Hiram Arroyo, Prof. Héctor Aponte, Prof. Melba Muñiz, Prof. Edna Pacheco, Dr. Raúl Costa, Prof. Carmen Colón, Prof. Ofelia Meléndez. La *Revista Salud y Cultura* también contó con el puesto de Director/a. Este puesto lo ocupó, de acuerdo a los datos recopilados, el Dr. Raúl Costa desde el año 1988 hasta el 1991. En el año 1992 la dirigió la Dra. Evelyn Ortiz Cruz.

Psychikós

Psychikós es la revista oficial del Departamento de Psicología de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras. La misma se publica de manera electrónica. Su propósito es crear un foro abierto de expresión científica y académica. Adicional, provee un espacio para la difusión del conocimiento e in-

tercambio de la labor creativa de la academia en donde la investigación y el análisis crítico se expresen a tono con el desarrollo de la psicología en Puerto Rico.

Esta revista electrónica se inició en el 2001 y hasta el momento se han publicado dos números. El tercer volumen está en progreso. La coordinadora de la revista es la Dra. Carmen Cividanes y la Junta Editora está compuesta por las doctoras Ilsa Echegaray, Amarylis Muñoz, Laura Galarza, Sylvia Martínez y Vivian Olivera. Para someter trabajos se debe escribir a la siguiente dirección: revpsic@rrpac.upr.clu.edu

Reflexiones Finales

Tanto la RPP como CC ya tienen al menos dos décadas de publicación. Este solo hecho es para asombrarse y felicitarse, ya que los escollos no han sido pocos. Estas dos revistas rinden un tributo a esos/as colegas que han dedicado energía, tiempo y tenacidad para plasmar y compartir sus datos o ideas con la comunidad de psicólogos/as puertorriqueños/as. A ellos y a ellas va un tributo privilegiado de haber expuesto sus inquietudes ante el ojo crítico de innumerables colegas. Tarea que, incluso, podría ser amenazante para algunas personas. El solo hecho de que una Junta Editora critique y hasta quizás rechace un trabajo escrito puede constituir una herida narcisista para algunas personas. Sin embargo, las perso-

nas que publican a menudo saben que las críticas y hasta el rechazo de un artículo son comunes aun entre colegas con vasta experiencia publicando, y que nunca se deben tomar las críticas a un trabajo como un acto personalista, sino como un acto de crítica colectiva que tiene como propósito primordial el que el autor o autora depure y mejore un trabajo sometido. Es una pena que algunas personas se ofendan a nivel personal cuando alguna revista les rechaza su artículo, máxime cuando se sabe que casi todas las revistas profesionales tienen una tasa de rechazo de más de 60%, algunas hasta con un 90%.

En un trabajo previo uno de los autores (Martínez-Taboas, 1999), se dio a la tarea de realizar unas reflexiones sobre los perfiles de publicación en Puerto Rico. Tomando datos de la Junta Examinadora de Psicólogos, se calculó que un 90% de los psicólogos/as en Puerto Rico nunca ha escrito un artículo en una revista profesional. En otras palabras, en Puerto Rico no existe una cultura de publicaciones profesionales. Al tomar datos de los miembros de la División 12 (Psicología Clínica) de la American Psychological Association (APA), se encuentra un perfil totalmente inverso. El 87% de los psicólogos/as ha escrito al menos un artículo profesional. De hecho, la Media fue de 16 y la Mediana de 6 (Norcross, Prochaska & Gallagher, 1989). Otro dato interesante es el número reducido

de psicólogos/as que publica de manera asidua y consistente, ya sea a nivel nacional o internacional. Sólo un reducido número de colegas entrarían en esta categoría: José Toro-Alfonso, Guillermo Bernal, José J. Bauermeister, Irma Serrano-García, Irma Roca de Torres, Wanda Rodríguez-Arocho, Salvador Santiago-Negrón, Alfonso Martínez-Taboas, José J. Cabiya, Noel Quintero, Aida García, Glorisa Canino, Julio Ribera, Margarita Alegría, Jeannette Rosselló, Nydia Lucca, Carlos S. Alvarado, Milagros Bravo, Miguel Martínez, Carlos Andújar y quizás algún otro.

Esta situación es lamentable. Esto quiere decir que casi todas las tesis, disertaciones, ponencias y presentaciones científicas se quedan sin publicar en medios masivos, como lo sería una revista. Por lo tanto, los psicólogos/as en Puerto Rico debemos organizar nuestros esfuerzos y mejorar nuestro caudal de conocimientos. Cuántas veces nos quejamos de que tenemos que limitarnos a estar leyendo o interpretando datos o teorías provenientes de Europa o de los Estados Unidos!

En resumen, gracias a la ingente labor de los editores/as y miembros de las Juntas Editoras de la RPP y de CC, se tiene disponible un caudal de artículos que ya se extienden por más de dos décadas y que reflejan los diferentes matices teóricos e ideológicos de innumerables psicólogos y psicólogas puertorriqueños. La próxima década

debe ir dirigida a continuar cimentando estas dos publicaciones, y, si es posible, otras revistas alternas (como lo sería *La Catarsis de Quirón*). Asimismo, en esta era cibernética la publicación alterna de dichas revistas por *internet* sería de gran beneficio para muchos colegas. Por último, la inclusión de la fuente de artículos en redes informáticas internacionales (como PsycINFO) ya parece ser tarea obligada para las próximas juntas editoras.

Referencias

- Garfield, S. L. (1984). The evaluation of research: An editorial perspective. En A. S. Bellack & M. Hersen (Eds.), *Research methods in clinical psychology*, (pp. 353-369). New York: Pergamon.
- Martínez-Taboas, A. (1999). La publicación de artículos profesionales: Reflexiones, anécdotas, y recomendaciones de un editor. *Ciencias de la Conducta*, *14*, 1-15.
- Martínez-Taboas, A., Díaz, B. C., Pagán, V., & Coca, H. (2001). Análisis bibliométrico de las revistas psicológicas en Puerto Rico. *Ciencias de la Conducta*, *16*, 63-78.
- Norcross, J. C., Prochaska, J. O., & Gallagher, K. M. (1989). Clinical psychologists in the 1980s. *Clinical Psychologist*, *42*, 45-53.
- Roberts, M. C., Brown, K. J., & Smith-Boydston, J. M. (2003). The scientific process and publishing research. En M. C. Roberts & S. S. Ilardi (Eds.), *Handbook of research methods in clinical psychology* (pp. 31-51). Oxford, UK: Blackwell.
- Thyer, B. A. (1994). *Successful publishing in scholarly journals*. Thousand Oaks: Sage.